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Заместитель Председателя Правительства Александр Новак провёл совещание по развитию 
высокотехнологичных систем накопления энергии. В нём приняли участие представители Минфина, 
Минэнерго, Минпромторга, Минэкономразвития, госкорпорации «Росатом», компании «ИнЭнерджи». 
Вице-премьеру доложили о результатах реализации «дорожной карты» по более чем ста проектам – 
от проведения научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ до проектирования и 
строительства 25 производственных мощностей в области создания аккумуляторных литиево-ионных 
батарей и других современных систем накопления энергии в различных регионах страны – от 
Калининградской до Московской областей. 
Плановый объём финансирования «дорожной карты» до 2030 года составляет порядка 127 млрд 
рублей, из которых 76% – около 96,5 млрд рублей – финансируется за счёт средств бизнеса. 
Александр Новак поручил Минпромторгу совместно с Минфином, а также «Росатомом» и компанией 
«ИнЭнерджи» проработать вопросы финансирования мероприятий «дорожной карты». По поручению 
вице-премьера будет проводиться ежемесячный мониторинг реализации «дорожной карты» проекта 
для регулярного рассмотрения хода его исполнения в Правительстве. 
Опубликовано 24 марта 2023    
Источник: Новости Правительства РФ 
 http://government.ru/news/48062/ 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
В ходе визита вице-премьер ознакомился с разработками вуза в области биопринтинга, цифровых 
сервисов, нелинейной и микроволновой фотоники. 

Развитие систем 
накопления 
энергии в 

России  

Александр Новак провёл совещание по развитию высокотехнологичных систем 
накопления энергии  
 
 

Российские 
университеты – 
центры образо-
вания и науки   

Заместитель Председателя Правительства России, куратор Приволжского 
федерального округа Дмитрий Чернышенко совместно с губернатором Ульяновской 
области Алексеем Русских посетил Ульяновский государственный университет (УлГУ). 
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В мероприятии также принял участие заместитель полномочного представителя Президента России 
в Приволжском федеральном округе Алексей Кузьмицкий. 
Вуз является участником научно-образовательного центра мирового уровня «Инженерия будущего» 
и платформы университетского технологического предпринимательства, а также программы 
«Приоритет-2030». 
«Ульяновская область вошла в топ-10 рейтинга научно-технологического развития российских 
субъектов. У региона высокий уровень инновационной активности научных организаций, и для 
дальнейшего развития научного потенциала важна подготовка кадров. Сегодня в субъекте 10 вузов, 
в том числе 5 филиалов, где учатся 35 тысяч студентов. Более 3,6 тысячи из них – иностранные, это 
10% от общего количества обучающихся в высшей школе. В основном здесь ребята из стран СНГ, 
Индии, Египта и Израиля. Обучение иностранных студентов в наших вузах укрепляет гуманитарные 
связи и обеспечивает экспорт российских технологий в другие страны», – заявил Дмитрий 
Чернышенко. 
Более 40 человек, включая иностранных студентов из Индии, Туркменистана, Палестины, Египта и 
Республики Чад, подготовили презентации своих проектов в рамках фиджитал-акселератора 
образовательной программы Игр будущего. Учащиеся разделились на три команды, каждая включала 
представителей различных направлений подготовки: IT, спорт, физтех, гуманитарные специальности, 
медицина. На протяжении двух дней ребята разрабатывали идеи по развитию фиджитал- спорта и 
укреплению Игр будущего в качестве постоянно действующей международной инновационной 
спортивной площадки. Среди интересных предложений фигурировал фиджитал-паркур.  
В Научно-исследовательском технологическом институте им. С.П.Капицы УлГУ разрабатывают 
цифровые сервисы, создают импортозамещающие решения для авиамашиностроительных 
предприятий, проектируют отечественные изделия микроэлектроники. 
Учёные вуза представили технологию выращивания моделей опухолей для их дальнейшей 
имплантации лабораторным животным. Это важно для проведения исследований и доклинических 
испытаний препаратов против онкологических заболеваний.  
Благодаря нацпроекту «Наука и университеты» в вузе обновляется инфраструктура, создаются новые 
молодёжные лаборатории. Активно поддерживаются стартапы студентов. Проекты для реабилитации 
людей, имеющих неврологические нарушения, вице-премьеру представили лидеры студенческих 
команд-разработчиков. 
«Мы занимаемся созданием благоприятной среды для налаживания тесного сотрудничества между 
предприятиями и вузами Ульяновской области. Спектр отраслей для взаимодействия очень широкий 
– от машино- и авиастроения до ядерной медицины. Наши молодые учёные работают по заказу 
конкретных предприятий. Это позволяет применять передовые отечественные разработки уже на 
практике. Индустриальными партнёрами вузов являются крупные заводы и компании Ульяновской 
области. Регион стимулирует сотрудничество между промышленностью и наукой в части внедрения 
инновационных продуктов. В новых экономических условиях это особенно важно», – отметил Алексей 
Русских. 
Кроме того, Заместитель Председателя Правительства посетил центр компетенций и принял участие 
в презентации результатов экспресс-акселератора проектных команд по фиджитал-направлению.  
По словам Дмитрия Чернышенко, благодаря таким акселераторам инициативные студенты получат 
возможность попробовать себя в разработке фиджитал-дисциплин. Он также добавил, что 
предложения участников будут масштабированы на федеральный уровень и опробованы во время 
тестовых соревнований на Фиджитал-играх.  
«Сегодня мы участвовали в защите идей экспресс-акселератора по направлению “фиджитал” на базе 
одного из четырёх научных институтов Ульяновского государственного университета. Цель таких 
акселераторов – дать возможность студентам попробовать себя в фиджитал-вселенной, придумать 
то, что будет на волне трендов завтра. Все проекты амбициозные и креативные, также впечатляют и 
лидерские качества молодых учёных. В дальнейшем идеи участников будут доработаны,  
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масштабированы на федеральный уровень или опробованы на тестовых соревнованиях Фиджитал-
игр. Мы надеемся, что турнир “Игры будущего”, который пройдёт в Казани в 2024 году, станет 
отправной точкой для формирования инновационного образа мышления и нового взгляда на 
привычные вещи, а также мощным катализатором развития технической и спортивной жизни 
современного общества», – заявил Дмитрий Чернышенко. 
Опубликовано 24 марта 2023    
Источник: Новости Правительства РФ 

http://government.ru/news/48066/ 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

В совещании приняли участие представители Минэнерго, Министерства науки и высшего 
образования, «Росатома», «Газпрома», Аппарата Правительства.  
Федеральные органы исполнительной власти, представители «Росатома» и «Газпрома» отчитались 
перед вице-премьером о ходе реализации мероприятий «дорожной карты» по развитию водородной 
энергетики. Совместно с компаниями – участниками проекта стороны обсудили ход работ по развитию 
отечественных технологий производства, хранения и транспортировки водорода. 
Опубликовано 24 марта 2023    
Источник: Новости Правительства РФ 
http://government.ru/news/48072/ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
Как отметила Виктория Абрамченко, Президент России в Послании Федеральному Собранию 
подчеркнул особую значимость работы по оздоровлению водных объектов и поручил расширить 
перечень рек и озёр, на которые распространятся экологические мероприятия. «Работа по водным 
объектам  в  рамках нацпроекта  “Экология”  показала  свою  эффективность.  Уровень  неочищенных  
 
 

Экологическое 
восстановление 

водных объектов 
 
 
 
 
 
 
 
 

Развитие 
водородной 

энергетики в 
России   

Заместитель Председателя Правительства Александр Новак провёл совещание по 
развитию водородной энергетики. 

Заместитель Председателя Правительства Виктория Абрамченко провела совещание 
по подготовке единого федерального проекта по экологическому оздоровлению водных 
объектов.   
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стоков, поступающих только в Волгу, благодаря реализации проекта сократился на треть. Президент 
поддержал наше предложение по расширению программ и созданию единого водного проекта. В 
перечень водных артерий планируется включить Иртыш и Дон, Амур, Урал, Неву, Волхов, Терек, 
озеро Ильмень. Таким образом, проект охватит практически 85% населения нашей страны, 
проживающего в бассейнах этих рек. Проект запустим уже в 2025 году», – сказала Виктория 
Абрамченко.  
Она отметила, что по аналогии с проектом «Генеральная уборка» предстоит провести 
инвентаризацию загрязнений и выявить ключевые проблемы водных объектов, чтобы заняться их 
экологическим оздоровлением в первую очередь. «В “Генеральной уборке” мы выбрали два критерия: 
влияние на здоровье и жизнь людей и влияние на окружающую среду. Соответствующие поправки в 
законодательство уже подготовлены. Здесь также нужно определить подход и определить объекты 
первоочередной важности», – подчеркнула Виктория Абрамченко. 
По экспертным оценкам, более 30% объёма сброса загрязнённых сточных вод приходится на бассейн 
Волги с Камой и Окой, от 10 до 30% – Балтийский бассейн, бассейн Иртыша и Урала, бассейн Дона и 
Кубани, а от 2 до 10% – бассейн Терека и бассейн Амура.  
В числе предлагаемых для нового проекта мероприятий – строительство очистных сооружений в 
населённых пунктах, модернизация очистных промышленных предприятий, формирование мер по 
снижению поступления агрохимикатов и биогенных соединений, ликвидация объектов накопленного 
вреда окружающей среде, расчистка русел рек, озёр, водохранилищ, очистка от мусора берегов, 
строительство и ремонт гидротехнических сооружений.  
Как рассказал Министр природных ресурсов и экологии Александр Козлов, в настоящее время по 
нацпроекту «Экология» реализуется три водных федеральных проекта: «Оздоровление Волги» – 
охватывает 16 регионов, «Сохранение озера Байкал» – три региона и «Сохранение уникальных 
водных объектов» – участниками проекта выступили 56 территорий. Все мероприятия запланированы 
до 2024 года. Кроме того, федпроекты изначально были запланированы для решения конкретных 
проблем, а значит, не все территории могут рассчитывать на федеральную поддержку в вопросах 
сохранения водных объектов. 
«Министерство природных ресурсов и экологии России готово актуализировать к июлю “дорожную 
карту” реализации нового федерального проекта, при этом продолжить работу по выявлению 
источников загрязнений и проблем. Все результаты источников загрязнений мы предлагаем 
интегрировать в информационную карту», – сообщил Александр Козлов.  
Для подготовки паспорта федерального проекта ведомствам необходимо провести большую работу: 
утвердить правила предоставления субсидий и методики распределения субвенций, подготовить 
методики расчёта показателей, определить наиболее проблемные точки.  
По поручению вице-премьера заинтересованным ведомствам совместно с регионами в рамках своей 
отраслевой специфики необходимо выявить региональную проблематику, провести инвентаризацию 
объектов, сформировать перечень необходимых мероприятий с определением эффектов от их 
реализации.  
Для снижения загрязнённых сточных вод Минстрою предстоит оценить состояние ливневых и 
очистных сооружений в населённых пунктах. Росприроднадзору представить сведения о программах 
по модернизации очистных сооружений предприятиями I и II категории. А Минпромторгу представить 
сведения о действующих программах и разрабатываемых механизмах поддержки промышленных 
предприятий по переходу на наилучшие доступные технологии. Минсельхозу поручено представить 
предложения по набору мер по снижению поступлений агрохимикатов и биогенных соединений 
(диффузный сток сельхозполей). 
В совещании приняли участие глава Минприроды Александр Козлов, глава Росводресурсов Дмитрий 
Кириллов, заместитель Председателя Совета Федерации Андрей Яцкин, председатель Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию Александр 
Двойных, депутаты Госдумы, представители Минстроя, Минсельхоза, Минтранса и Росгидромета.  
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Напомним, ранее Председатель Правительства Михаил Мишустин в ходе отчёта в Государственной 
Думе рассказал, что в рамках федпроекта «Оздоровление Волги» нацпроекта «Экология» уже 
построено 93 очистных сооружения в 15 регионах. Обеспечена очистка 972 млн куб. м стоков – 
благодаря чему они сократились с 3,3 до 2,2 куб. км в год.  
 
Опубликовано 28 марта 2023    
Источник: Новости Правительства РФ 
http://government.ru/news/48091/ 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 «По итогам 2022 года в России зарегистрировано почти в два раза меньше вспышек АЧС, чем годом 
ранее. В то же время, учитывая стойкое неблагополучие приграничных с Россией стран Азии и 
Закавказья по африканской чуме свиней, гриппу птиц, ящуру, по-прежнему сохраняются  угрозы 
заноса и распространения по территории Российской Федерации этих болезней. Поэтому 
Правительство утвердило новый план мероприятий по совершенствованию ветеринарной 
безопасности. В документе сформирован комплекс организационных, противоэпизоотических 
мероприятий, строгое выполнение которых позволит предотвратить возникновение и снизить 
распространение особо опасных болезней животных», – сказала Виктория Абрамченко.  
Такие заболевания, как африканская чума свиней (АЧС), высокопатогенный грипп птиц, ящур, и 
другие болезни животных становятся основными угрозами для эффективного развития 
животноводства и поддержания ветеринарной безопасности.  
Вице-премьер поручила Минсельхозу и Россельхознадзору обеспечить контроль за реализацией 
регионами нового плана ветеринарной безопасности.  
К работе для обеспечения ветеринарной безопасности необходимо активно привлекать и новые 
субъекты России. Как отметила Виктория Абрамченко, для поддержки ветеринарной безопасности и 
профилактики заболеваний Россельхознадзор передал в Запорожскую  и Херсонскую области, а 
также Донецкую Народную Республику более 180 тыс. доз вакцин для животных (против бешенства, 
сибирской язвы, гриппа птиц, ньюкаслской болезни и высокопатогенного гриппа птиц). 
Для поддержания эпизоотического благополучия субъектов вице-премьер поручила проработать 
вопрос регулярных поставок ветеринарных препаратов в новые субъекты в приоритетном порядке, 
предусмотрев выделение финансирования на профилактику особо опасных болезней животных.  
Вице-премьер подчеркнула, что эпизоотическая ситуация и совершенствование мер по 
предупреждению распространения и ликвидации болезней животных находятся на особом контроле 
Правительства. Ключевыми мероприятиями в соблюдении ветеринарной безопасности остаются 
профилактическая вакцинация животных и контроль за соблюдением ветеринарных норм всеми 
участниками – от личных подсобных хозяйств до животноводческих предприятий. 
«Благодаря электронным системам и взвешенному контролю удаётся сдерживать эпизоотии на 
территории страны. Здесь ярким примером может служить статистика распространения африканской 
чумы свиней и гриппа птиц в Европе по сравнению с нашими данными. Разница в сотни тысяч 
потерянной птицы и свинопоголовья не в пользу 

НОВОСТИ  
Биотехнологии & Биоэнергетики 

№ (II) 2023 
 
  

Эпизоотическая 
настороженность 

 
 
 
 
 
 
 

Заместитель Председателя Правительства Виктория Абрамченко провела заседание 
противоэпизоотической комиссии.  
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Европы, где внимание этим вопросам уделяется в значительно меньшей степени», – отметил 
руководитель Россельхознадзора Сергей Данкверт.  
Отдельно в ходе заседания комиссии обсуждался вопрос профилактических мероприятий в регионах 
по ящуру.  
«По итогам мониторинга на данный момент в стране не зарегистрировано  ни одного случая ящура. 
Но важна работа каждого субъекта Российской Федерации в отдельности. Нарушение требований 
хотя бы в одном регионе приведёт к невозможности признания благополучия всей зоны, в которую 
входит этот субъект», – сообщила Виктория Абрамченко. 
Нарушения условий перемещения могут привести не только к отказу в признании новых зон 
благополучными по ящуру, но и к потере имеющихся сегодня благополучных статусов для четырёх 
зон в России. 
В течение 2022 года Россельхознадзором была проведена работа по реализации региональных 
программ по ящуру, по мониторингу на противоящурный иммунитет, в том числе в тех регионах, где 
иммунитет удовлетворительный. Три региона остались в зоне неблагополучия – это Оренбургская, 
Самарская и Саратовская области.  
Вице-премьер поручила принять исчерпывающие меры по полному охвату вакцинацией поголовья в 
регионах, где проводится вакцинация, обеспечить соблюдение требований регионализации при 
перемещении животных, восприимчивых к ящуру, и продукции животноводства между разными 
зонами по ящуру, а также полностью выполнить плановые показатели мониторинговых исследований 
с целью доказательства благополучия территории. 
Кроме того, по итогам заседания комиссии Россельхознадзору будет дано поручение провести 
внеплановые проверки, направленные на обеспечение эпизоотического благополучия. 
Опубликовано 30 марта 2023    
Источник: Новости Правительства РФ 

http://government.ru/news/48112/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
Распоряжение от 27 марта 2023 года №716-р 

Свыше 1 млрд рублей будет направлено на поддержку программы промышленной ипотеки – 
предоставления льготных кредитов предприятиям на покупку недвижимости для промышленного 
производства. Такое распоряжение подписал Председатель Правительства Михаил Мишустин. 
«Это позволит предприятиям получить льготные заёмные средства на приобретение 
производственных площадей в целом в размере более 45 млрд рублей, что станет весомой 
помощью», – отметил Михаил Мишустин на совещании с вице-премьерами 3 апреля. 
Программа промышленной ипотеки была запущена Правительством по поручению Президента в 
сентябре 2022 года и вызвала большой интерес со стороны бизнеса. Этот механизм позволяет 
промышленным предприятиям оптимизировать расходы на приобретение новых помещений, а также 
способствует расширению производства, запуску перспективных проектов, созданию новых рабочих 
мест.  

Правительство направит более 1 млрд рублей на поддержку программы промышленной 
ипотеки. Работа ведется по поручению Президента РФ 

Промышленная 
ипотека – границы 

расширены  
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Кредиты в рамках программы выдаются на срок до семи лет по льготной ставке 5% годовых. Для 
инновационных технологических компаний ставка ещё ниже – 3% годовых. Максимальная сумма 
кредита составляет 500 млн рублей. Разницу между льготной и рыночной ставками банкам 
компенсирует государство. С учётом выделенных распоряжением средств общий объём 
субсидирования программы в 2023 году превысит 1,3 млрд рублей. 
В ближайшее время будут подготовлены предложения по расширению параметров промышленной 
ипотеки. Предполагается, что получить льготный кредит можно будет не только на покупку 
недвижимости для дальнейшего промышленного производства, но и на строительство, 
модернизацию и реконструкцию таких объектов.  
Опубликовано 24 марта 2023    
Источник: Новости Правительства РФ 
http://government.ru/news/48144/  

Правительство расширило параметры программы 
промышленной ипотеки 

 
Постановление от 3 апреля 2023 года №526 

 

Правительство продолжает поддерживать развитие промышленного производства в России. По 
поручению Президента принято решение расширить параметры программы промышленной ипотеки. 
Постановление об этом подписал Председатель Правительства Михаил Мишустин. 
Теперь получить льготный кредит можно будет не только на покупку недвижимости для 
промышленного производства, но и на строительство, модернизацию и реконструкцию таких 
объектов. При этом для строящихся, модернизируемых и реконструируемых объектов установлен 
норматив стоимости 1 кв. м – не более 90 тыс. рублей. Для приобретаемой недвижимости – не более 
75 тыс. рублей в Москве, Московской области и Санкт-Петербурге и не более 50 тыс. рублей – в других 
регионах. 
«Рассчитываем, что программа поможет предприятиям повысить эффективность своих расходов на 
эти цели и будет стимулировать интерес к запуску новых проектов», – отметил Михаил Мишустин 
на совещании с вице-премьерами 10 апреля. 
Как и прежде, кредиты в рамках программы выдаются на срок до семи лет по льготной ставке 5% 
годовых. Для инновационных технологических компаний ставка ещё ниже – 3% годовых. Разницу 
между льготной и рыночной ставками банкам компенсирует государство. Максимальная сумма 
кредита составляет 500 млн рублей. 
Программа промышленной ипотеки была запущена Правительством по поручению Президента в 2022 
году. Этот механизм позволяет промышленным предприятиям оптимизировать расходы на 
приобретение новых помещений, а также способствует расширению производства, запуску 
перспективных проектов, созданию новых рабочих мест. Общий объём федерального 
финансирования программы в 2023 году превысит 1,3 млрд рублей, что позволит обеспечить 
льготный кредитный портфель в объёме не менее 45 млрд рублей. 
Распространить действие программы промышленной ипотеки на поддержку строительства, 
модернизации и реконструкции недвижимости для промышленного производства Правительству 
поручил Президент по итогам заседания Совета по стратегическому развитию и национальным 
проектам, состоявшегося 15 декабря 2022 года. 
Подписанным документом внесены изменения в постановление Правительства от 6 сентября 2022 
года №1570. 
 
Опубликовано 10 апреля 2023    
Источник: Новости Правительства РФ 
http://government.ru/news/48200/ 
 

http://government.ru/news/48144/
http://static.government.ru/media/files/yqrk9eOWFb9hispmqBS2QjJv3sf875JA.pdf
http://government.ru/news/48192/
http://government.ru/news/47343/
http://government.ru/news/47343/
http://government.ru/news/46458/
http://government.ru/news/46458/
http://government.ru/news/48200/
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Во время встречи стороны обсудили увеличение штата российских сотрудников, а также вопросы 
строительства и оснащения научным оборудованием нового здания центра с целью расширения 
спектра совместных работ.  
Вице-премьер вручил благодарственное письмо Правительства России коллективу центра по случаю 
35-летнего юбилея со дня его основания и поблагодарил сотрудников за плодотворную работу на 
благо двух государств.  
В переговорах приняли участие замглавы Минобрнауки России Константин Могилевский, заместитель 
Министра экономического развития России Владимир Ильичев, председатель вьетнамской части 
координационного комитета Тропического центра Хоан Соан Тиен, генеральные содиректора 
вьетнамской и российской частей Тропического центра Данг Хонг Чиен и Андрей Кузнецов, 
заместитель начальника канцелярии Министерства обороны Вьетнама Нгуен Ван Хинь и другие.  
На базе Тропического центра развивается научно-техническое взаимодействие России и Вьетнама 
по трём направлениям: тропическое материаловедение, тропическая экология и тропическая 
медицина. Перспективными являются исследования в области биологической и химической 
безопасности, изменений климата, охраны окружающей среды, включая морскую акваторию. 
 «Сегодня Тропический центр активно развивается, в том числе идёт строительство нового здания. 
Мы готовы инвестировать в его оснащение современными приборами и оборудованием, в создание 
новых совместных лабораторий по различным исследовательским направлениям. Наше 
сотрудничество имеет хорошую динамику. Если в 2021 году в совместных работах приняли участие 
более 150 российских учёных, то уже в 2022-м их количество выросло почти вдвое. Знаем, что у наших 
вьетнамских партнёров есть запрос на усиление постоянного российского присутствия в центре, и мы  
обязательно проработаем этот вопрос. Для нас важно, чтобы кооперация на базе центра 
расширялась именно здесь, на территории Вьетнама, в климатических условиях, которых нет в 
России», – подчеркнул Дмитрий Чернышенко. 
Сегодня в стенах Тропического центра на постоянной основе работают 26 российских специалистов. 
По словам Заместителя Председателя Правительства, задача по увеличению их числа может быть 
решена в рамках создания новых, совместных с научными организациями и вузами России 
профильных лабораторий на базе центра.  
Также во время встречи стороны обсудили вопросы интеллектуальной собственности. Как отметил 
Дмитрий Чернышенко, Россия готова делиться своими технологиями при условии предоставления 
гарантии защиты совместного использования и коммерциализации общих разработок со стороны 
вьетнамских партнёров, в случае принятия соответствующих решений. 
 

Перспективы 
научного 

сотрудничества 
с Вьетнамом 

 
 
 
 
 
 
 

Дмитрий Чернышенко посетил Российско-Вьетнамский Тропический научно-
исследовательский и технологический центр в рамках рабочего визита в Ханой и 
вручил благодарственное письмо Правительства России коллективу центра по случаю 
35-летнего юбилея со дня его основания. 
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В этой связи Минобрнауки России совместно с руководством Тропцентра и другими 
заинтересованными участниками проработают предложение по беспрепятственному трансферу 
технологий и совместному использованию разработок.  
Константин Могилевский также обратил внимание, что в настоящее время проводится работа по 
согласованию договора о передаче научно-исследовательского судна «Профессор Гагаринский» для 
проведения совместных морских экспедиций. Проект соглашения был направлен на рассмотрение 
вьетнамской стороне в начале года.  
Сегодня в структуре Тропцентра действует три отделения: головное – в Ханое, южное – в Хошимине, 
Приморское – в Нячанге. Все они имеют развитую инфраструктуру, включая стационарные 
экологические и биоклиматические испытательные станции – наземные и морские, а также парк 
экспедиционного транспорта. 
Деятельность центра осуществляется в соответствии с программой научно-исследовательских и 
технологических работ на пятилетний период и годовым планом. Они утверждаются 
сопредседателями межправительственного координационного комитета, в состав которого входят 
представители Минобрнауки России.  
В программе научно-исследовательских и технологических работ на 2023 год запланировано участие 
48 российских организаций и около 300 специалистов из России.  
Также на площадке Тропического центра активно обеспечивается российско-вьетнамское 
взаимодействие по борьбе с современными угрозами санитарно-эпидемиологического характера, 
совершенствованию диагностики и профилактики актуальных инфекционных и паразитарных 
болезней.  
С 2023 года реализуется сотрудничество в рамках федерального проекта «Санитарный щит страны 
– безопасность для здоровья (предупреждение, выявление, реагирование)», осуществляющего 
мониторинг актуальных биологических угроз. 
Опубликовано 8 апреля 2023    
Источник: Новости Правительства РФ 

http://government.ru/news/48197/ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
Председатель Правительства Михаил Мишустин подписал постановление о субсидировании 
научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ (НИОКР) для разработки отечественных 
препаратов, аналоги которых сейчас находятся под действием зарубежных патентов.  
 

Постановление от 3 апреля 2023 года №529 
 За счёт субсидии разработчик может покрыть до 100% затрат на проведение НИОКР. Размер 
господдержки на реализацию инновационных проектов по созданию лекарственных препаратов 
составит от 50 млн до 100 млн рублей. Средства пойдут на приобретение оборудования и оплату 

Поддержка 
производителей 

аналогов импорт-
ных лекарств 
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В России запускается новый механизм поддержки компаний, работающих в 
области импортозамещения лекарств. 

http://government.ru/news/48197/
http://static.government.ru/media/files/pAIyL18Iygoz1W5RrA5Uo3FcZadPbLKn.pdf
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труда сотрудников, непосредственно занятых в создании замещаемых лекарств. Получатели 
субсидии будут определены в ходе конкурсного отбора, который проведёт Минпромторг. 
«Такое решение позволит оперативно наладить собственное производство после окончания действия 
зарубежного патента. Это особенно важно в ситуации внешнего давления», – отметил Михаил 
Мишустин в ходе совещания с вице-премьерами 10 апреля. 
Подписанное постановление необходимо для исполнения поручения Президента России, которое он 
дал по итогам совещания с членами Правительства в январе 2023 года. На этой встрече речь шла в 
том числе о развитии фармацевтической отрасли. 
Опубликовано 10 апреля 2023  
Источник: Новости Правительства РФ 
http://government.ru/news/48199/ 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
• Михаил Мишустин дал поручения по итогам стратегической сессии по укреплению 

технологического суверенитета 
Вступительное слово Михаила Мишустина: 
Уважаемые коллеги!  
Сегодня мы рассмотрим концепцию технологического развития, рассчитанную на ближайшие восемь 
лет. Она предполагает кардинально новые подходы в этой сфере. Мы обсудим также первые 
результаты по отраслям. Тем более что уже есть отдельные успешные примеры в части достижения 
технологического суверенитета. Это очень полезный опыт. Важно его детально проанализировать и 
сделать соответствующие выводы, в том числе при определении приоритетов на текущий год. 
Укрепление технологического суверенитета – одна из ключевых задач, которая обозначена нашим 
Президентом. Подробно об этом я говорил в ходе отчёта в Государственной Думе. 
В прошлом году началась активная перестройка логистических и кооперационных цепочек. Благодаря 
оперативно принятым мерам не допустили массового дефицита материалов, комплектующих, 
оборудования. 
Для сохранения устойчивости важнейших отраслей необходимо за короткий срок обеспечить высокую 
степень независимости в создании технологий, разработок и инженерных решений, освоить выпуск 
практически всей критически значимой продукции. 
Такая работа должна вестись на основе собственных ресурсов и, что самое важное, собственных 
компетенций. Поэтому сейчас требуется усилить, а по сути, поднять на принципиально новый уровень 
производственный, кадровый и научный потенциал нашей страны.  
Мы будем наращивать промышленные мощности, массово запускать нужные производства, 
открывать высокотехнологичные предприятия. Активно развивать ключевые отрасли, включая 

Укрепление 
технологического 

суверенитета 
 
 
 
 
 
 
 

Михаил Мишустин провёл стратегическую сессию по укреплению технологического 
суверенитета. М.Мишустин: «Сегодня мы рассмотрим концепцию технологического 
развития, рассчитанную на ближайшие восемь лет. Она предполагает кардинально 
новые подходы в этой сфере». 
 

http://government.ru/news/48192/
http://government.ru/news/48199/
http://government.ru/news/48315/
http://government.ru/news/48315/
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машиностроение, химический комплекс, энергетику, авиастроение, судостроение, агро- и 
биотехнологии, добиваться лидерства в сфере искусственного интеллекта, робототехники, 
беспилотных систем и других инновационных направлениях. 
Также необходимо продолжать возрождение отечественной инженерной школы и не забывать о её 
традициях. Запустить дополнительные образовательные программы. В своём Послании 
Федеральному Собранию Президент говорил о важности подготовки квалифицированных кадров для 
обеспечения технологического суверенитета страны.  
При этом предстоит не просто выстроить систему обучения, но и буквально сопровождать каждого 
молодого специалиста до конкретного предприятия, заинтересовать его в трудоустройстве по 
профилю. И предлагать такие условия, чтобы человек мог работать много лет в одной организации, 
совершенствовать свои опыт, знания, а в конечном итоге приносить большую пользу не только 
конкретной компании, но и обществу в целом. 
На одном из недавних совещаний глава государства указал на необходимость безотлагательного 
внедрения новых мер поддержки промышленности, уделяя первостепенное внимание 
восстановлению пострадавших от санкций отраслей. 
Необходимо выработать долгосрочные системные решения, чтобы максимально стимулировать 
активность бизнеса, повысить инвестиционную привлекательность проектов и, главное, придать 
импульс развитию так называемых сквозных технологий, которые оказывают значительное влияние 
на все секторы нашей экономики. 
Посещая различные предприятия в регионах и знакомясь с их предложениями и инициативами, вижу, 
что для их реализации им зачастую не хватает финансирования. Об этом говорят практически все 
представители промышленных предприятий. Требуется помощь и малым технологическим 
компаниям, школьным и студенческим стартапам. У них много полезных идей, которые нуждаются в 
отработке и доведении до практического воплощения. Безусловно, мы будем такую поддержку 
предоставлять. 
При этом большое значение имеют решения на местном уровне, в том числе по предоставлению за 
символическую плату земельных участков для создания новых производств. Здесь я бы просил глав 
российских субъектов проработать все возможные меры для ускоренного развития промышленности 
на своих территориях. 

Список участников стратегической сессии по укреплению технологического суверенитета, 11 апреля 
2023 года 

Опубликовано 11 апреля 2023    
Источник: Новости Правительства РФ 
http://government.ru/news/48211/ 
 

 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

В ходе заседания обсуждались актуальные вопросы ликвидации накопленного вреда на Байкальской 
природной территории, сокращения антропогенной нагрузки, организации туристической 
инфраструктуры, а также воспроизводства водных биоресурсов.  

Решения 
правительства по 

мерам охраны 
озера Байкал 

 
 
 
 
 
 

Заместитель Председателя Правительства Виктория Абрамченко утвердила перечень 
поручений по итогам заседания Правительственной комиссии по вопросам охраны озера 
Байкал.  
 

http://static.government.ru/media/files/ydwL4V3un57NuMXij9rWPHtYMfZItufr.pdf
http://static.government.ru/media/files/ydwL4V3un57NuMXij9rWPHtYMfZItufr.pdf
http://government.ru/news/48211/
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По итогам заседания даны следующие поручения:  

Росрыболовству совместно с Минприроды России, ФГБНУ «ВНИРО» и Сибирским отделением 
Российской академии наук:  

До 15 мая 2023 года дополнительно проработать вопросы автоматизированного учёта численности 
байкальского омуля, определения целевого образа результата (например, достижение величины 
промыслового запаса 10 тыс. т в целях возобновления промышленного рыболовства) с оценкой 
вклада каждого вида популяций омуля в восстановление его запаса и оценкой необходимости 
воспроизводства всех популяций омуля, а также достаточности личинок и молоди омуля с учётом 
реконструкции Большереченского рыбоводного завода и консервации остальных заводов.  

С участием заинтересованных федеральных органов исполнительной власти, правительства 
Иркутской области и правительства Республики Бурятия разработать комплексную программу 
осуществления искусственного воспроизводства байкальского омуля.  

До 28 апреля 2023 года с участием правительства Иркутской области проработать вопрос 
определения дополнительных районов для возможного осуществления любительского рыболовства 
байкальского омуля.  

До 15 мая 2023 года с участием правительства Иркутской области и правительства Республики 
Бурятия проработать вопрос развития искусственного воспроизводства и пастбищного рыбоводства 
байкальского омуля в крупных водоёмах Иркутской области и Республики Бурятия, кроме озера 
Байкал, и о результатах доложить в Правительство Российской Федерации.  

До 25 мая 2023 года проанализировать возможные отрицательные последствия увеличения 
численности байкальской нерпы и рассмотреть необходимость и механизмы регулирования 
численности байкальской нерпы.  

До 22 мая 2023 года обеспечить контроль мероприятий по искусственному воспроизводству 
байкальского омуля на всех этапах от изъятия производителей до выпуска личинки.  

Росрыболовству совместно с Минтрудом России, Минобрнауки России, правительством Иркутской 
области и правительством Республики Бурятия до 15 июня 2023 года проработать вопрос подготовки 
кадров для рыбоводных заводов, их трудоустройства и осуществления мер поддержки со стороны 
регионов, в том числе по обеспечению жильём.  

Проектному офису федерального проекта «Сохранение озера Байкал» национального проекта 
«Экология» совместно с Росрыболовством и правительством Республики Бурятия организовать на 
постоянной основе контроль за ходом реконструкции Большереченского рыбоводного завода и о 
результатах докладывать в Правительство Российской Федерации ежемесячно начиная с 15 апреля 
2023 года. 

Минприроды России при включении ОНВОС, находящихся в границах центральной экологической 
зоны Байкальской природной территории (далее – ЦЭЗ БПТ), в федеральный проект «Генеральная 
уборка» и приоритизации таких объектов руководствоваться в том числе фактором их близости к 
озеру Байкал. Для учёта данного фактора обеспечить внесение изменений в законодательство.  

Минприроды России совместно с правительством Иркутской области, правительством Республики 
Бурятия, природоохранной прокуратурой провести инвентаризацию, в том числе с использованием 
данных дистанционного зондирования Земли, в целях определения количества и местоположения 
несанкционированных свалок, расположенных на БПТ. Срок – 15 мая 2023 года. 

Минприроды России в соответствии с планом мероприятий по реализации перечня поручений 
Президента Российской Федерации от 12 сентября 2019 года №Пр-1818 по результатам проверки 
исполнения законодательства по сохранению озера Байкал и его экологическому оздоровлению от 16 
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декабря 2022 года №15346п-П11 продолжить работу по обеспечению координации органов 
исполнительной власти Республики Бурятия, Забайкальского края и Иркутской области по подготовке 
заявок о включении ОНВОС в ГРОНВОС, оказанию консультативной помощи правительствам 
Иркутской области, Республики Бурятия и Забайкальского края при подготовке документации по 
включению в ГРОНВОС.  

Минприроды России совместно с СО РАН проработать вопрос о возможности захоронения твёрдых 
коммунальных отходов в буферной зоне БПТ. Срок – 15 июля 2023 года. 

Росприроднадзору совместно с Байкальской межрегиональной природоохранной прокуратурой и 
исполнительными органами власти Иркутской области и Республики Бурятия, при выявлении после 
15 мая 2023 года несанкционированных мест размещения отходов в границах ЦЭЗ БПТ, не вошедших 
в перечень объектов, выявленных в ходе инвентаризации, обеспечить выявление лиц, действия 
которых привели к возникновению несанкционированных мест размещения отходов, и привлечение 
их к ответственности.  

«ВЭБ.РФ» с учётом ранее данных поручений представить в Правительство Российской Федерации и 
Минприроды России результаты проектно-изыскательских работ по сносу части объектов 
капитального строительства и сооружений на территории промышленной площадки ОАО «БЦБК» и 
последующей рекультивации земель, а также расчёт стоимости реализации мероприятий по 
ликвидации «купола» загрязнённых подземных вод с предложениями по источникам финансирования, 
в том числе внебюджетным, для рассмотрения на очередном заседании межведомственной рабочей 
группы по организации работ по ликвидации накопленного вреда окружающей среде, 
образовавшегося в процессе деятельности ОАО «БЦБК». Срок – 15 апреля 2023 года. 

До 1 июня 2023 года Минприроды России, Минстрою России, Минэкономразвития России, Минфину 
России совместно с правительством Республики Бурятия и заинтересованными федеральными 
органами исполнительной власти разработать «дорожную карту» по реализации мероприятий по 
берегоукреплению в районе визит-центра «Байкал заповедный» (Танхой) с указанием источников 
финансирования, сроков реализации и ответственных исполнителей.  

Представить предложения по финансированию указанных мероприятий при формировании проекта 
федерального закона «О федеральном бюджете на 2024 год и на плановый период 2025 и 2024 
годов».  

Минприроды России совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти представить предложения о регулировании сброса сточных вод на рельеф. О ходе исполнения 
доложить на очередном заседании Правительственной комиссии по вопросам охраны озера Байкал. 

Минэкономразвития России совместно с Минприроды России, заинтересованными федеральными 
органами исполнительной власти и исполнительными органами власти Иркутской области и 
Республики Бурятия определить перечень мероприятий по развитию туристской инфраструктуры 
экологического и круизного туризма на Байкале, которые войдут в обновлённый федеральный проект 
«Сохранение озера Байкал» национального проекта «Экология» и национального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства», с учётом планируемого продления национальных проектов после 2024 
года. О результатах представить доклад в Правительство Российской Федерации. Срок – 15 июля 
2023 года. 

Минэкономразвития России при разработке мастер-плана Байкала: обеспечить участие СО РАН в 
целях обеспечения научного сопровождения деятельности и учёта антропогенной нагрузки на БПТ; 
проработать предложение губернатора Иркутской области И.И.Кобзева об учёте проектов ОАО 
«РЖД» по Кругобайкальской железной дороге, «ВЭБ.РФ» по г. Байкальску, а также по строительству 
причальных стенок и организации паромной переправы на о. Ольхон.  

Минэкономразвития России совместно с Минвостокразвития России проработать предложения 
губернатора Забайкальского края А.М.Осипова по развитию туризма на территории региона, 
входящей в БПТ. 
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Минприроды России совместно с федеральными государственными бюджетными учреждениями, 
осуществляющими управление национальными парками, обеспечить решение вопросов по 
санитарному обеспечению национальных парков с учётом развития экологического туризма. Срок – 
15 июня 2023 года. 

Росприроднадзору провести проверку соблюдения законодательства в области окружающей среды 
при использовании судов в акватории озера Байкал. О результатах представить доклад в 
Правительство Российской Федерации. Срок – 15 сентября 2023 года.  

Минтрансу России проработать возможность перевода судов в акватории озера Байкал на 
газомоторное топливо и (или) аккумуляторные батареи, с созданием соответствующей 
инфраструктуры и возможными источниками финансирования. О результатах представить доклад в 
Правительство Российской Федерации. Срок – 15 июля 2023 года.  

4 апреля 2023 
Источник: Новости правительства 
http://government.ru/news/48153/ 
 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

В настоящее время Россия входит в качественно новый этап технологического развития, и основное 
содержание данного этапа – достижение технологического суверенитета страны. Об этом заявил 
Первый заместитель Председателя Правительства Андрей Белоусов, выступая на заседании Совета 
по вопросам интеллектуальной собственности. 

Первый вице-премьер подчеркнул, что речь идёт о национальном контроле над воспроизводством 
двух классов технологий. Это критические технологии, которые необходимы для производства 
ключевых видов высокотехнологичной продукции, и так называемые сквозные технологии 
межотраслевого назначения, которые будут определять перспективный облик ведущих национальных 
экономик мира через 10–15 лет.  

Андрей Белоусов отметил, что эти технологии должны создаваться на основании собственных линий 
разработок. «Имеются в виду глубокая локализация всего инновационного цикла – от R&D до 
серийного производства – и наличие научных, образовательных и производственных организаций, 
которые в совокупности обладают интеллектуальными правами, материальными ресурсами и 
компетенциями для обеспечения такой локализации», – пояснил он. 

По словам первого вице-премьера, для того чтобы достичь обеспечения технологического 
суверенитета, необходимо соблюсти два условия. Во-первых, достичь высокой инновационной 
активности бизнеса. Это потребует проведения целого ряда регуляторных и организационных 
изменений, которые в силу разных причин не были завершены в последние годы, в том числе в сфере 
интеллектуальной собственности. Во-вторых, обеспечить наличие производственных возможностей, 

Россия входит в 
новый этап 

технологического 
развития 

 
 
 
 
 
 
 

Достижение технологического суверенитета – главная задача научно-технического 
развития нашей страны, как заявил Первый заместитель Председателя 
Правительства Андрей Белоусов 

http://government.ru/news/48153/
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включая опережающее развёртывание производственных систем и выстраивание кооперационных 
цепочек для выпуска конкурентоспособной продукции. 

По поручению Правительства уже разработана модель целевых показателей достижения 
технологического суверенитета, увязанная с макроэкономическим прогнозом до 2030 года. 
Определены показатели, которые предстоит достичь к концу текущего десятилетия: 

-      снизить коэффициент технологической зависимости в 2,5 раза;  
-      повысить уровень инновационной активности в 2,3 раза; 
-      увеличить патентную активность в 3 раза; 
-      увеличить темп роста объёма инновационных товаров в 1,9 раза. 

Решение указанных задач в середине апреля детально обсуждалось в Правительстве на 
Стратегической сессии по достижению технологического суверенитета под руководством Михаила 
Владимировича Мишустина. Определены ключевые идеи, которые необходимо реализовать в 
ближайшее время. 

Первое. Необходимо установить сквозные технологические приоритеты. Это конкретные перечни 
критических и сквозных технологий, на развитие которых будут направляться ресурсы в условиях 
ограничений. Речь идёт о приоритизации научно-технических программ и фокусировке мер поддержки 
инновационных и промышленных проектов. 

Второе. Необходимо сфокусировать меры поддержки на собственных линиях разработки. По сути, 
пересмотреть критерии локальности или, как часто говорят, «российскости» продукции. Определить, 
в какой степени необходимо иметь контроль над интеллектуальными правами, средствами 
производства, ключевыми комплектующими и узлами, кадрами и компетенциями. 

Третье. Нужно создать и развивать новые организационные формы реализации технологической 
политики. Речь, в частности, идёт об исследовательских консорциумах и технологических холдингах, 
которые, по сути, представляют собой новое поколение научно-производственных объединений. Это 
формы, объединяющие R&D, производство и образование. 

Четвёртое. Необходимо обеспечить ускоренное развитие инфраструктуры для опытных 
конструкторских работ и опытного производства. Это испытательные полигоны, технологические 
биржи, демозоны промышленного освоения НИОКР, центры трансфера технологий. Нужно также 
возродить институт квалифицированного заказчика – это институт главных конструкторов и главных 
технологов – на основе развития передовых инженерных школ и, конечно, обеспечить подготовку 
кадров по защите и управлению правами на результаты интеллектуальной деятельности. 

Пятое. Необходимо обеспечить снятие системных регуляторных ограничений. Здесь главное – 
внедрить «право на риск» при инвестициях в инновационные проекты. Иными словами, на практике 
снять риски административного и уголовного преследования добросовестных инвесторов при 
недостижении целей исследований и разработок, что происходит достаточно часто. Далее – создать 
инструменты для роста рыночной ликвидности прав на результаты интеллектуальной деятельности, 
а также создать институт кредитования под залог интеллектуальной собственности. Это необходимо 
для того, чтобы технологические инновации реально стали фактором роста капитализации компаний. 
И наконец, принципиально усилить налоговые льготы для коммерциализации R&D и ускорения 
оборота объектов интеллектуальной собственности. 

«Особо хочу отметить – сработать может только комплексный подход. Ключевой момент всей этой 
работы состоит в том, что сегодня нельзя рассматривать интеллектуальную собственность в отрыве 
от остальных задач обеспечения технологического суверенитета», – подчеркнул Андрей Белоусов. 

Первый вице-премьер также напомнил, что по поручению Президента Правительство разработало 
Концепцию технологического развития страны до 2030 года. Это была очень сложная и 
многоаспектная работа, которая продолжалась почти год. В неё были широко вовлечены научно-
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образовательное и экспертное сообщества, активное участие принимали члены Совета Федерации и 
депутаты Государственной Думы. 

«Планируется, что концепция будет утверждена Правительством в ближайшие дни», – сообщил 
замглавы кабмина. 

По его словам, документ определяет вышеназванные цели, принципы и описывает основные 
механизмы реализации новой технологической политики нашей страны – достижения 
технологического суверенитета. Существенная часть концепции посвящена устранению 
регуляторных барьеров для технологических инноваций и для развития рынка интеллектуальной 
собственности. С учётом нового целеполагания и, по сути, началом нового этапа технологического 
развития необходимо кратно нарастить усилия и скорость внедрения изменений в законодательство. 
Инструментом остаётся «дорожная карта» по трансформации делового климата в рамках 
направления «Интеллектуальная собственность».  

Андрей Белоусов отметил, что за три года продуктивной совместной работы Правительства и Совета 
Федерации выполнено 25 мероприятий этой «дорожной карты», принято 13 федеральных законов. «В 
рамках этой работы предлагаю с учётом нового этапа технологического развития провести ряд 
совместных сессий с бизнесом по актуальным вопросам в сфере оборота и защиты прав на объекты 
интеллектуальной собственности; актуализировать "дорожную карту" исходя из целей достижения 
технологического суверенитета нашей страны», – сказал первый вице-премьер. 

«Уверен, совместными усилиями мы сможем обеспечить выполнение поставленной Президентом 
задачи по ускорению технологического развития Российской Федерации», – заключил он.  

24 апреля 2023 
Источник: Новости Правительства  
http://government.ru/news/48329/ 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
Достижение технологического суверенитета, переход к инновационно ориентированному 
экономическому росту, технологическое обеспечение устойчивого развития производственных 
систем – такие цели изложены в Концепции технологического развития страны до 2030 года. 
Распоряжение о её утверждении подписал Председатель Правительства Михаил Мишустин. 
Распоряжение от 20 мая 2023 года №1315-р 

Документ PDF 457Kb 

Согласно документу, к концу третьего десятилетия XXI века Россия должна обладать собственной 
научной, кадровой и технологической базой критических и сквозных технологий. Предполагается, что 
в стране будут созданы условия для высокоинтенсивной инновационной активности корпораций и 
предпринимателей, которые будут работать в комфортной регуляторной среде. Кроме того, к 2030 

Принята 
Концепция 

технологического 
развития до 2030 

года 
 
 
 
 
 
 
 

Правительство утвердило Концепцию технологического развития до 2030 года. 
Распоряжение о её утверждении подписал Председатель Правительства Михаил 
Мишустин. 

 

 

http://government.ru/news/48329/
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году национальная экономика должна обеспечивать производство высокотехнологичной продукции – 
чипов и другой микроэлектроники, высокоточных станков и робототехники, авиакосмической техники, 
беспилотников, лекарств и медицинского оборудования, телекоммуникационной техники и 
программного обеспечения. При этом доля таких отечественных товаров в общем объёме 
потребления должна составить не менее 75%. 
У каждой из целей концепции есть индикаторы, позволяющие судить о её достижении. Так, для 
обеспечения технологического суверенитета необходимо добиться роста внутренних затрат на 
исследования и разработки не менее чем на 45%. Для перехода к инновационно ориентированному 
экономическому росту уровень инновационной активности в промышленности и других областях 
должен увеличиться в 2,3 раза, а затраты на эти цели – в 1,5 раза. Также к 2030 году объём 
инновационных товаров, работ и услуг должен возрасти в 1,9 раза, а число патентных заявок – в 2,4 
раза. Для устойчивого функционирования и развития производственных систем надо, чтобы число 
предприятий обрабатывающей промышленности, использующих технологические инновации, 
увеличилось в 1,6 раза. 
По каждой цели также определены основные механизмы её достижения. Это формирование сквозных 
технологических приоритетов для науки, образования и для отраслей экономики, это фокусировка на 
собственных линиях разработки технологий, ключевых узлов и комплектующих, это опора на новые 
организационные формы взаимодействия науки, образования и бизнеса, это развитие 
инфраструктуры трансфера технологий в экономику и кадровое обеспечение. 
План первоочередных мероприятий по реализации концепции поручено разработать 
Минэкономразвития России совместно с Минобрнауки России.  
Из вступительного слова Михаила Мишустина на заседании Правительства, 25 мая 2023 года 
Об утверждении Концепции технологического развития Михаил Мишустин сообщил на заседании 
Правительства 25 мая. 
Документ был разработан под руководством первого вице-премьера Андрея Белоусова по поручению 
Президента России, которое он дал в сентябре 2022 года по итогам заседания Совета по 
стратегическому развитию и национальным проектам. 
«Сегодня мы находимся на пороге принципиально нового этапа технологического развития России. 
Как уже сказал Председатель Правительства России Михаил Мишустин, смысл и содержание данного 
этапа – в достижении технологического суверенитета. Очевидно, что в связи с санкциями прежняя 
модель воспроизводства технологических инноваций – с опорой на машиностроительный импорт и 
импорт технологий – перестала быть актуальной. По сути, впервые за 25 лет, начиная с 2000-х годов, 
у нас появляется самостоятельный предмет технологической политики. В утверждённой 
Правительством Концепции технологического развития сформулированы три взаимосвязанные цели 
достижения технологического суверенитета – обеспечение национального контроля над 
воспроизводством критических и сквозных технологий на основе собственных линий разработки, 
переход к инновационно активному росту экономики и обеспечение устойчивого развития 
производственных систем. Работа по этим технологическим направлениям уже ведётся. В ближайшее 
время необходимо обеспечить настройку системы управления для реализации задач 
технологического развития до 2030 года», – отметил первый вице-премьер. 
25 мая 2023 

Источник: Новости Правительства  

http://government.ru/news/48570/ 
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Распоряжение от 7 июня 2023 года №1495-р 

Документ PDF 311Kb 

Разработка и производство новых лекарственных препаратов, увеличение количества предприятий, 
внедряющих передовые технологии и инновации, повышение конкурентоспособности российских 
производителей на внешнем и внутреннем рынках – таковы цели Стратегии развития 
фармацевтической промышленности до 2030 года. Распоряжение о её утверждении подписал 
Председатель Правительства Михаил Мишустин. 
Комментарий 
Из вступительного слова Михаила Мишустина на оперативном совещании с вице-премьерами, 19 
июня 2023 года 
Решение этих задач в сочетании с развитием отечественного производства позволит обеспечить 
лекарственную независимость и безопасность страны и удовлетворить потребности системы 
российского здравоохранения в необходимых препаратах.    
Для достижения суверенитета российской фармацевтической промышленности необходимо 
увеличить выпуск существующих и наладить производство новых препаратов. В первую очередь это 
касается антибиотиков, гормональных и психотропных лекарственных препаратов, антикоагулянтов, 
лекарств, получаемых из плазмы крови человека, и ряда других препаратов.   
Реализация стратегии будет вестись в соответствии с девятью основными задачами. Среди них – 
поддержка организации производства лекарств и их экспорта, а также подготовка научных, 
технологических и производственных кадров для отрасли. Стратегия в том числе предусматривает 
меры нефинансовой поддержки – устранение административных барьеров и ускоренное внедрение 
новых технологических решений. 
В стратегии также представлены сценарии развития фармацевтической промышленности и её 
ключевые показатели до 2030 года. Согласно базовому сценарию, доля лекарств российского 
производства в общем объёме потребления вырастет с 61,8 до 66,6%. Объём экспорта 
лекарственных препаратов должен вырасти с 1,28 млрд до 3,4 млрд долларов к 2030 году.  
Ещё один ключевой показатель – доля российских препаратов, входящих в перечень стратегически 
значимых лекарственных средств, производство которых ведётся по полному циклу. В настоящее 
время она составляет 67,44%. К 2030 году это значение должно вырасти до 80%.  
Минпромторгу поручено в течение шести месяцев представить план мероприятий по реализации 
стратегии. 

Правительство утвердило Стратегию развития фармацевтической промышленности до 
2030 года. Распоряжение о её утверждении подписал Председатель Правительства Михаил 
Мишустин. 
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«Нужно как можно скорее принять все необходимые решения для планомерной реализации стратегии 
и поставленных задач», – подчеркнул Михаил Мишустин на совещании с вице-премьерами 19 июня. 
19 июня 2023 

Источник: Новости Правительства 

http://government.ru/news/48801/ 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

Распоряжение от 28 июня 2023 года №1702-р 

Документ PDF 306Kb 

На завершение строительства и открытие в 2023 году крупного селекционно-племенного комплекса в 
Подмосковье будет направлено 1,5 млрд рублей. Такое распоряжение подписал Председатель 
Правительства Михаил Мишустин. 
Новое сельскохозяйственное предприятие будет обеспечивать птицефабрики отечественными 
мясными породами кур, что позволит снизить зависимость российских птицеводов от импорта 
племенного материала и будет способствовать повышению продовольственной безопасности 
страны.  
В 2022 году на строительство комплекса из резервного фонда Правительства было выделено 4,5 
млрд рублей. Таким образом, общий объём федерального финансирования этого проекта составит 6 
млрд рублей.  
Работа по созданию предприятия ведётся в рамках государственной программы «Научно-
технологическое развитие Российской Федерации». 
Вопрос был рассмотрен и одобрен на заседании Правительства 27 июня. 
30 июня 2023 

Источник: Новости Правительства 

http://government.ru/news/48898/ 
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В 2023 г. будет завершено строительство крупного селекционно-племенного комплекса 
в Подмосковье. Такое распоряжение подписал Председатель Правительства Михаил 
Мишустин. 
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Постановление от 21 июня 2023 года №1013 

Документ PDF 160Kb 

С 1 сентября 2024 года специалисты в области ветеринарии смогут обучаться в интернатуре в рамках 
образовательного эксперимента. Постановление о его проведении подписал Председатель 
Правительства Михаил Мишустин. 
Эксперимент пройдёт на базе двух вузов – Московской государственной академии ветеринарной 
медицины и биотехнологии – МВА имени К.И.Скрябина и Донского государственного технического 
университета (ДГТУ). В каждом из них планируется готовить не менее 20 выпускников ежегодно на 
бюджетной основе. Программа обучения будет направлена на подготовку высококвалифицированных 
кадров в практической ветеринарии, что в свою очередь откроет специалистам возможности для 
дальнейшего профессионального роста. 
Решение позволит разработать и реализовать образовательные программы интернатуры по 
специальностям в области ветеринарии, создать непрерывную образовательную систему при 
подготовке ветеринаров, повысить их уровень квалификации. 
24 июня 2023  

Источник: Новости Правительства 

http://government.ru/news/48850/ 
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Правительство утвердило постановление о проведении эксперимента по организации 
интернатуры для ветеринарных врачей. 
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